



AÑO II.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA Y DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Mercado 23. Fuera en las principales librerías, dirigiéndose a la Administración.

ALCOY, DOMINGO 2 DE FEBRERO DE 1879.

Número suelto: 25 CÉNTIMOS de real en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: a precios convencionales. La correspondencia se dirigirá al Administrador de EL SERPIS, D. ENRIQUE PÓBLET ESPI, Mercado 23.

NUM. 228.



D. O. M.

El martes 4 del corriente á las nueve de la mañana y en la parroquia de S. Mauro y S. Francisco, tendrá lugar el aniversario en sufragio del alma de

DON MIGUEL PEREZ LLACER

que falleció en igual día del año 1878.

Su esposa, hermanos, tios, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir á tan religioso acto de lo que recibirán especial favor.

Sección local.

Segun aviso que se nos ha comunicado por este Juzgado, en el día de ayer tuvo á bien el Sr. Juez de primera instancia de esta ciudad, acceder á la suspension de la subasta pública anunciada en nuestro periódico para el día 3 de los corrientes, de parte del edificio y fincas accesorias, pertenecientes á las hijas de don Rafael Aura Monllor.

Segun nota que publica el *Boletín Oficial*, de la Recaudacion de contribuciones de esta provincia, quedan señalados para la cobranza del tercer trimestre del actual año económico de 1878-79 en esta ciudad, por contribuciones Territorial é Industrial, los días 12, 13, 14, 15, 16, y 17 del corriente.

En la tarde de hoy se devolverán á sus respectivas iglesias las imágenes de los patronos de esta ciudad, en solemne procesion que verán anunciada nuestros lectores en la seccion de cultos.

Ha sido agraciado con la cruz de Isabel la Católica, el fabricante de paños de esta ciudad, D. José Carbouell. Felicitamos el agraciado por la distincion que ha merecido y que es debida á su inteligencia y laboriosidad.

Esta noche se celebrará baile de máscaras en el favorecido Teatro principal. Creemos que la concurrencia será mayor si cabe que en los ailes anteriores.

En la mañana de hoy se verificará el sorteo de los mozos para el reemplazo del ejército del presente año, siendo el número de los mozos que entran en suerte en esta ciudad, en el día de hoy, el de 346.

Llamamos la atencion de los lectores hácia el anuncio de la «Solipedoboviner» que publicamos en la seccion correspondiente.

Terminada la contrata que tenia hecha D. Yucunda Conde, cantatriz, con el dueño del café de las Delicias, ha sido de nuevo ajustada por el Sr. Rigal, propietario del Café Fonda de la plaza S. Agustin, para dar una serie de conciertos de Canto y Piano en el espacioso local que, para dicho objeto, tiene destinado en su establecimiento. Segun tenemos entendido darán prin-

cipio dichos conciertos en la tarde de hoy domingo.

Esperamos que tanto por las dotes que adornan á la cantante como por el buen servicio del café, se verá concurrido.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—La Purificacion de Ntra. Sra.

SANTO DE MAÑANA.—S. Blás obispo y mr. patron de Bocariente, Sax, y Gorga y el Beato Nicolás de Longobardo.



R. I. P.

D. Francisco Domenech Valor

falleció anteayer.

Su desconsolada esposa, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos á quienes por olvido involuntario no se ha pasado esquila, se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma ha de celebrarse á las diez y media de la mañana de hoy en la parroquia de Santa Maria, de lo que recibirán merced.

Alcoy 2 Febrero de 1878.

El duelo en la Iglesia.

CULTOS.

Parroquia de Sta. Maria.—A las 9 Bendicion y Procesion Claustral de las Candelas, enseguida será la Misa Mayor.—Por la tarde á las 3 hora del Sto. Rosario con sermon por D. Francisco Moltó; enseguida tendrá lugar un solemne Te-Deum por el beneficio de la lluvia. Concluido este saldrá una lucida procesion á la que asistirán todas las Autoridades Civil y Militar, los Cleros de ambas parroquias, Gremios y demás convidados, en la que se devolverán los Patronos á sus respectivas iglesias. Concluyendo con una solemne Salve á la Virgen de los Desamparados en su propia Iglesia.

Parroquia de S. Mauro.—A las 9 Bendicion de Candelas, enseguida Misa Mayor, por la tarde Hora.

Iglesia del Sto. Sepulcro.—A las 9 funcion con orquesta y sermon por D. Miguel Vilaplana al Niño Jesus del Milagro, por la tarde Hora á Ntra. Sra. de los Desamparados.

Hoy principiará la novena al Niño Jesus del Milagro á toda orquesta.

Iglesia de S. Agustin.—A las 9 funcion á la Purificacion de Ntra. Sra. con sermon por D. José Gisbert; por la tarde Hora al Stmo. Nombre de Jesus.

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

30 Enero.

Espéranse con verdadero interés las noticias telegráficas de lo que ocurre en Francia. Hasta el momento de empezar esta carta se sabe solo que el mariscal Mac-Mahon insiste en su negativa á firmar los nombramientos de cambios militares apesar de que le facilitaba el medio de acceder á lo que el ministerio queria la circunstancia de que los generales que iban á ser separados han enviado la dimision de sus cargos.

Los radicales republicanos desean salir tambien de una vez de la situacion que les ha creado ya en dos ó tres ocasiones el mariscal Mac-Mahon para apoderarse definitivamente de las riendas del Gobierno y el órgano de Mr. Gambetta claramente dice esta mañana que es preciso concluir con el poder personal aludiendo al que ejerce el Mariscal.

Un despacho de nuestro representante en Paris indicaba anoche la probabilidad de que el mariscal Mac-Mahon cediera al fin y firmase los decretos presentados por el ministerio pero el marqués de Mollins acostumbra á equivocarse en sus noticias sobre las ocurrencias de Paris aun cuando no es difícil estar bien enterado cuando se vive en dicha capital y por esta causa no se ha dado gran crédito á sus noticias.

El Consejo de ministros se ha ocupado hoy principalmente de los sucesos de Francia. Se ha acordado en dicho Consejo una pequeña combinacion de Gobernadores fundada en la dimision del que estaba en Huelva. A esta provincia pasa el que habia en Cuenca, á Cuenca viene el de Alva á Alva y el de Murcia y para Murcia es nombrado el diputado Sr. Pous.

Tambien se ha tratado en consejo del proximo viaje de S. M. de la venida á la peninsula del general Martinez Campos.

Este último viaje va á ser objeto de muchos comentarios de la prensa. Generalmente se creia que el Sr. Martinez Campos no vendría á la peninsula hasta tanto que hubieran terminado las elecciones generales en Cuba.

Su repentino viaje puede tener por objeto quedarse aqui dentro ó fuera del ministerio per el Sr. Cánovas ó venir á conferenciar con el gobierno para volver inmediatamente á ocupar la campaña general de Cuba.

Los que creen esto último se fundan en que no se le ha nombrado ni hay indicio alguno de que se le vaya á nombrar sucesor en aquel elevado punto que no debe quedar vacante.

A última hora se sabe que el mariscal Mac-Mahon habrá presentado esta tarde su dimision de cargo de presidente de la república y que hoy mismo se elegirá por sucesor de dicho cargo al Sr. Grey presidente del cuerpo colegislativo.

31 de Enero.

La rapidez con que se ha resuelto la cri-

sis francesa ha disminuido en parte las noticias de Paris que ayer se comentaban en todos los círculos políticos con viva ansiedad.

Las personas sensatas é imparciales creen, sin embargo que la república francesa privada del auxilio y ayuda de los conservadores, entra en una pendiente á cuyo término están: primero los excesos de la demagogia y despues la dictadura de un militar afortunado.

Los despachos de anoche aseguran que el Sr. Gambetta reemplazará al Sr. Grey en la presidencia del cuerpo legislativo y el Sr. Martel que es hoy el presidente del Senado formará gabinete dejando la presidencia de aquel alto cuerpo al Sr. Dufaure que en la actualidad era presidente del Consejo.

Los Sres. Grey Gambetta y Martel representarán á las republicanos puros sin mezcla alguna de elementos conservadores. Los que hay de estos en ambas Cámaras se han puesto de acuerdo para sus votos en la votacion de presidente de la república al general Chauzi queriendo de opiniones republicanas es de caracter enérgico y ha tenido que luchar con los elementos demagógicos como gobierno general de Argelia.

Aunque la cuestion porque ha dejado el poder el general Mac-Mahon afecta directamente al ejército, es probable que el nuevo gobierno haga todos los cambios militares que tenga por conveniente sin que el hecho produzca perturbacion de ninguna clase.

Háblase ya de negociaciones entre Alemania, Italia y España para el caso de que la demagogia llegase á producir una situacion intolerable en Francia y no falta quien suponga que la venida del general Martinez Campos á España está relacionada con estas negociaciones suponiéndose que se le dará un mando militar importante.

Ninguna de ambas noticias es cierta, al menos en los momentos actuales. El general Martinez Campos viene á Madrid á consecuencia de una estensa carta que ha recibido del presidente del Consejo y en la cual segun mis noticias solo se habla de la política interior de España y de sus provincias ultramarinas.

No se sabe si el Sr. Martinez Campos volverá á Cuba inmediatamente despues de conferenciar con el Gobierno, pero la opinion mas generalizada es que continuará aqui, reemplazándole en la capitania general de Cuba el general Prendergast.

He oido decir que la ley para anular el primer empréstito hecho con el Banco español de la Habana no tendrá por ahora consecuencias prácticas.

La publicacion del manifiesto del señor Castelar y sus amigos está detenida ahora por los sucesos de Francia.

Ultima hora.

SERVICIO PARTICULAR DE EL SERPIS.

(AGENCIA FABRA).

Madrid 1.º

Continúan las quiebras en Inglaterra, habiendo suspendido sus pagos algunas casas importantes de Londres.

En Francia continuará el Ministerio que preside Mr. Dufaure, quedando sin efecto las combinaciones que se tenían proyectadas.

Corren rumores acerca de haber muerto el Emir del Afghanistan.

BOLSA DE HOY

Consolidado 3 por 100 14-50.

SECCION DE ANUNCIOS.

A LOS ANUNCIANTES.

Desde el día 1.º del próximo mes de Febrero y en virtud de contrato celebrado con la Empresa de EL SERPIS, quedará la presente plana de anuncios á cargo y por cuenta de D. ENRIQUE POBLET ESPÍ, á quien podrán dirigirse todos los señores que deseen anunciar en lo sucesivo.

Deseoso el Sr. Poblet de fomentar el anuncio, que es uno de los elementos mas poderosos del comercio, tiene el honor de ofrecer una gran rebaja sobre los precios que hasta ahora han regido, para lo cual podrá tratarse con el mismo en todo lo que á este asunto se refiere en su

Establec.^{to} de Papeleria

CALLE DEL MERCADO, 23.

VENTA.

De una báscula decimal de 25 quintales de alcance. Y de una balanza de hierro con pesas del mismo metal. En la Admon. de este periódico darán razos

TINTURA SIN IGUAL.

Para comunicar progresivamente á las canas y á la barba su primitivo color. Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar á las canas y á la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza. No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una acción de las mas saludables. Además evita el empleo de toda pomada, siendo por si misma, una brillantina de las mas recomendadas. Depósito: Drogueria del Moro, Plaza, 4. (U)

TIENDA DE LA ESTRELLA

DE

VICENTE GONZALEZ

Mercado, 11 y 13.

En este establecimiento hallará el consumidor un buen surtido de GUANTES CABRITILLA á precios de fábrica, cuyo depósito tiene esta casa. Como ya el público sabe, en dicha tienda hay tambien un buen surtido de lanerías, merino y otros diferentes artículos. (SA-U)

LA SOLIPEBOVINERA

Sociedad catalana de seguros á primas fijas sobre la muerte ó Inutilizacion del ganado del caballo, mular, asnal y vacuno.

Constituida conforme á la ley de 19 de Octubre de 1863.

D. Miguel Campins, Sub-Director General de la provincia, establecido en Alcoy, fonda de Rigal, dá cuantas referencias le pidan respecto al seguro y nombrará bajo su inspeccion representantes que acrediten ser idoneos y presenten garantía.

GUIA DEL BAÑISTA (2.ª edicion.)

Por A. Garcia Lopez.

Libro indispensable para las personas que necesiten hacer uso de aguas minerales. Un volumen en 8.º Hallase de venta á 15 rs. en Madrid y 18 en provincias, en las principales librerías y en casa del autor, Villanueva, 7.

HIDROLOGIA MEDICA, por el mismo autor. Obra premiada por la Real Academia de Medicina. Dos volúmenes en 4.º Se vende en los principales sitios á 60 rs. en Madrid y 68 en provincias. En Alcoy, Imp. de E. Poblet.

ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES

ALMACEN DE VINOS

DE

REYES HERMANOS

Establecida hace 50 años en Málaga, (Puerta del Mar) Gran depósito de vinos, aguardientes y licores del Reino y Estrangeros Especialidad en Ron.

Esta casa sirve con toda puntualidad y esmero las órdenes que se le confían. (UA-LE)

Sin competencia.

Solo por 15 dias desde 1.º al 15 de Febrero.

Queso de bola superior en su clase y á gusto del comprador á 5 rs. libra por bolas enteras.

A surtirse con tan buena ocasion al establecimiento de

Ramon Climen,

Plaza de San Agustin, esquina á la del Carmen. (S-U)

OBRAS DE LANCE.

En la librería de este periódico se venden á menos precio de su valor las obras siguientes:

Obras completas de Chateaubriant, 4 tomos.—Siglos del Cristianismo ó Historia de la Iglesia, 4 tomos.—Historia de todas las religiones, 2 tomos.—Historia de las imágenes de la Virgen Santísima en España, 2 tomos.—Los Miserables, de Victor Hugo, 5 tomos.—El Quijote, 1 tomo.—Historia de la Guerra Franco-Prusiana, 2 tomos.

Historia de la inquisicion de España, 2 tomos.—Id. de las Religiones, 2 ejemplares, 2 t.—Los Mártires del pueblo, 2 t.—Año Cristiano, 6 t.—Los Piratas de las Antillas, 1 t.—Flor de un dia, 1 t.—Don Juan de Serrallonga, 1 t.—La Desvergüenza, 1 t.—Historia de los crímenes del despotismo, 3 t.—Id. de las persecuciones, 6 t.—Los Molichanos de Paris, 2 t.—Candelas, 2 t.—La Política y sus misterios, 7 ejemplares.—Diccionario de Admon., el t. 4.º.—La Redencion del esclavo, 1 t.—Los Mártires de la Siria, 2 t.—Historia Universal, el 2.º y 4.º.—Dios y el Hombre, 1 t.—Comedia, 1 t.—Poesías, 1 t.—El Vizconde de Bragelonne, 2 t.—La Boca del infierno, 2 t.—El Conde de Monte-Cristo, 2 t.—Historia de España, 4 t.—Bufon, 51 t.—Autores Latinos, 1 t.—Materia Médica, 1 t.—Diccionario de la rima, 1 t.—Borbones ante la revolucion, 2 t.—La sagrada bi-

blia, antiguo y nuevo testamento.—Los negreros, 2 t.—Diego Corriente, 2 t.—Los misterios de Paris, 2 t.—El corazon en la mano, 2 t.—Los hijos de familia, 1 t.—Los comuneros de Castilla, 1 t.—El rey Amadeo y su siglo, 1 t.—El poder negro, 1 t.—Anuari Republicano, 6 ejemplares.—La Argelia, 1 t.—El Alojado, 1 t.—El duque de Olivares, 1 t.—La Santa Biblia (nuevo testamento), 2 t.—La Santa Biblia (antiguo testamento), 2 t.—La Santa Biblia (antiguo testamento) 4 tomos.

LA MUJER

defendida por la historia, la ciencia y la moral.

ESTUDIO CRÍTICO POR E. RODRIGUEZ-SOLIS.

Agotadas es muy pocos dias las dos primeras, acaba de ponerse á la venta la

Tercera edicion

de esta interesante obra. Los señores libreros que tenían hechos pedidos y al público en general, pueden dirigirse á su autor, Esgrima 11, tercero, Madrid.—Precio, DOS PESETAS en toda España.

Hay ejemplares de venta en la librería de E. Poblet, administrador de este periódico.

ROMPE-CABEZAS.

Habiéndose agotado las primeras colecciones y deseando que el público admire la novedad, no ha titubeado esta casa en favorecer á sus compradores con un brillante surtido de Rompe-cabezas de lo mas moderno y vistoso.

Sus constantes favorecedores siempre encontrarán dibujos nuevos y variados al infimo precio de 2 cuartos en la imprenta de este periódico.

Al público.

En la librería de D. Enrique Poblet, Mercado 23, se hallan de venta los ejemplares del folleto titulado: Robo y Hallazgo del Santísimo Sacramento, al infimo precio de UN real.

Almanaque de la Alegria para 1879.

Un tomo igual al anterior, 4 rs.

Almanaque del Tío Carcoma para 1879.

Un tomo igual en un todo á los anteriores, 4 rs.

Se venden en la librería de Enrique Poblet.

Almanaque de los Chistes para 1879.

Un tomo de 192 paginas, con 50 caricaturas é infinidad de chistes, chascarrillos, cuentos, etc., etc., 4 rs.

SE VENDE una colección de Mapas murales usados á un precio muy reducido.

En la Administración de este periódico están de venta.

ALCOY 2 DE FEBRERO DE 1879.

LA SEMANA

Parodiando una frase de un distinguido personaje y hombre político diremos, que la semana cuasi-empezó con bailes y cuasi-terminó con funciones religiosas, que son dos cuasis casi sin intermedio, como diría uno de los muchos escritores que hoy están en boga, aficionados á hacer frases y jugar del vocablo.

Efectivamente, el martes hubo baile en el Circulo Industrial, como saben ya mis lectores, y reinó la animacion y la alegría en aquellos salones, que no puede faltar la alegría, donde estan ellas, el encanto de nuestros ojos y el regocijo de nuestro corazon. Aun recordamos aquellos vales, aquellas pólcas y aquellos lanceros, cuyos compases, al par que hacian girar y cruzarse las parejas en las intrincadas combinaciones y revueltas de los bailes de cuadro, iban enredando mas de cuatro corazones entre las redes que el pequeño Amor tiene siempre tendidas, como buen cazador de zapa que es. ¡Quién pudiera hacer eternas esas noches dulces y embriagadoras!

Pero no agotemos el asunto que el mayor placer es el que mas dura, y no quiero espresar mi pensamiento con respecto á los bailes del Circulo Industrial sino á dosis homeopáticas, que así voy saboreando sus delicias, como el buen bebedor paladea el añejo vino que bebe á pequeños sorbos para que no acabe su placer tan pronto.

En la siguiente revista, pues, daremos al cuadro otra pincelada.

El viernes se verificó la funcion religiosa que conmemora el sacrilego robo y feliz hallazgo de los vasos y santas formas que se conservaban en el Sagrario de la Iglesia Parroquial de esta, á la sazón, villa de Alcoy. Este hecho ocurrió á fines de Enero de 1568, y es una prueba del espíritu religioso de nuestro pueblo el ver como ha conservado incólume la fé y creencia de sus mayores en el milagroso hecho que se conmemora, á pesar de que sobre él han intentado controvertir, dudando de la inocencia de Juan Esteve, acusador de Juan Prats (a) Cresol, francés de nacion y competidor del Esteve en el oficio de *abaixador* que ambos profesaban, según añejas crónicas y tradiciones, aquellos que están inficionados de la despreocupacion y la duda que hoy corre las entrañas del mundo. No hemos nosotros de entrar en el terreno en que se aventuran estos individuos, y, tomando las cosas tales cual las hallamos, dejaremos que cada cual crea lo que mejor le parezca y haga de su capa un sayo.

Lo que si nos permitiremos observar es cuan palmaria prueba de la religiosidad de aquellos tiempos es la consternacion y pá-

nico que se apoderó de la poblacion al saber el infame sacrilegio cometido, cuando hoy vemos despojar y robar iglesias y mas iglesias, sin que el público en general, aunque toma parte en la indignacion que tales hechos producen, llegue con mucho á manifestarse tan escandalizado como antaño. ¡Cuanta diferencia, repetimos, entre la religiosidad de estos tiempos y la de los citados!

Pero dejemos á un lado estas consideraciones que son impropias de este lugar, y digamos solo que las funciones celebradas fueron brillantísimas y la procesion muy lucida, viéndose los balcones adornados con colgaduras y encantadores racimos de hermosas cabcitas de distinguidas y elegantes jóvenes.

Para terminar, voy á dar traslado de una receta que le dió á un amigo mio que parece de penas y no puede llorar, una sátira é ingeniosa miscara, en el último baile del Circulo.

Quejábase mi amigo de su desdicha y la picaresca tapada le dijo:

—«¿Quieres un medio para llorar? Pues es muy sencillo; yo tengo uno infalible. Te encierras en una habitacion reducida, y cierras bien todas las puertas y reudijas. Cojes despues una carga de leña verde y enciendes una buena hoguera; á los cinco minutos estará la habitacion llena de humo y tu llorando á lágrima viva. Si acaso no llorares es que se te habrán secado los lágrimalles y para tí ya no hay remedio.»

SANTIDAD Y LOCURA.

Cuentecillo.

Juan era un buen chico en tola la estension de la palabra; no fumaba; no bebia ninguna clase de vinos ni licoras; no tenia, por decirlo mejor de una vez, especie alguna de vicios. Pero miento, que Juan tenia un vicio, y no de los menos malos cuando no está bien dirigido: el vicio de la lectura; así es que los infolios pasaban por los ojos de Juan como las cartas por un buzón de correos, á docenas. El mal consistia en que, en las oficinas del correo de la inteligencia de Juan, no habia un administrador idóneo que cuidase de dar la debida y ordenada distribucion á lo que entraba, y aquella cabeza era un maremagnum, una olla de grillos inaguantable.

Las novelas de Fernandez y Gonzalez, de Escrich, de Tarrago, de Pousson Du Terrail, de Sué, de Dumas, de Walter Scott, de Berthet, de Lamartine, de Victor Hugo, de Balzac, de Dickens, de Bulwer Liton, y de todos los autores habidos y por haber en España, Francia é Inglaterra, constituian la principal accion de mi pobre amigo, cuya chifadura, según hoy se dice, declaró la incurable le tiene hoy recluso en una casa de orates.

Más, no fueron las novelas las que mas trastornaron su cabeza y aguaron sus sesos. El abuso de la lectura de aquella clase de libros le creó un mundo imaginario y un estado patológico cerebral, por decirlo así, que fué piedra angular y base sobre que asentar el edificio de vanidad y de quimeras que despues edificó, para cárcel de su buen sentido y su discrecion, no claramente demostrada por los hechos. La serie inarmónica y chabacana de sus lecturas fué lo que en mayor escala contribuyó al desconcierto de sus facultades mentales.

Despues de haber devorado centenares de tomos de novelas de todos tamaños y condiciones, en libros y folletines, que inauguraron las aficiones de Juan y fueron el pasto de su idiosincrasia en los primeros años de su vida, se dedicó á la lectura de libros científicos para que no estaba preparado, ni mucho menos. Desde la Geografía de Mal-

te-Brun y la Historia Universal de César Cantú, hasta el Diccionario geográfico de Madoz; desde la física elemental de Ganot y de Almeida, hasta las explicaciones experimentales de Huxley; desde Buffon el naturalista á Lyel el geólogo, todo fué revistado por el lector sempiterno, á cuyo afaneran pocos los millares de máquinas que en el mundo estampan en letras imperecederas el pensamiento humano y las manifestaciones de la idea.

Cansado de estos estudios, que si son amenos y deleitau cuando se les comprende y digiere, son aridos y pesados cuando cualquiera de estas cordiciones falta, volvió la proa de su barco y reuó hacia las costas de la filosofía, de la antropología y del antropomorfismo; y aquí empieza Cristo á padecer. Kant, Fichte, Hegel, Krausse, Tiberghien, Hartmann, Hebert—Spencer, Darwin, Haeckel, Moleschott, Büchner, Quatrejages, Compté, Taine, Littré, S. Agustin, Balnes, Augusto Nicolás, Greta, Aristóteles, Platon, Vives y hasta Nieto Serrano, todo fué á parar á la retorta de aquella imaginacion volcánica y desordenada, en confusa, desbarajustada y supina amalgama. Ahora bien: que producto químico habia de resultar de aquella mezcla, no es difícil de predecir. El caos mas horrendo, el desquiciamiento intelectual mas espantoso habian de ser el natural resultado de aquella heterogeneidad de componentes, repulsivos y contrarios, la mayor parte de ellos, entre sí. Es una operacion imposible la de sumar tan diferentes y discordes sumandos; de manera que el total habia de ser el que fué: una mania y una rareza, primero; un desarrenglo y una locura, despues.

Sic vos non vobis es el epitafio que tengo pensado poner en la tumba de mi amigo Juan, el día que muera, que bien le cuadra el célebre verso del poeta mantuanense. *Sic vos non vobis* se pudiera aplicar á muchos Juanes que pueblan la tierra para semilla de hueros y perpetuidad de desvarios.

SANTIAGO PUIG PEREZ.

COSTUMBRES.

Fórmulas.

Segun el Diccionario de la lengua, se llama fórmula (norma) al modo ya establecido para esplicar alguna cosa con palabras precisas y determinadas.

El sentido filológico y la significacion de esta palabra, así en el vulgar lenguaje, como en la interpretacion filosófica estan de acorde.

Respetemos, pues, la version del Diccionario, y pasemos á otras consideraciones.

El pueblo romano, padre de la actual civilizacion de las naciones europeas, tenia en sus primeros tiempos multitud de frases, fórmulas orales, y ciertos gestos, fórmulas mimicas, de los que no podia prescindirse sin incurrir en una pena.

Esto es propio de todos los pueblos nacientes.

Notamos, sin embargo, un fenómeno en este punto.

Los mas célebres publicistas dicen que ese respeto profundo, que manifiesta un pueblo á la observancia de sus fórmulas, es una señal segura de que se encuentra en la infancia de la civilizacion; no obstante, en la naciones modernas existe un inmenso formulario, que entorpece la marcha de la administracion pública, y que embrolla y retarda la de la justicia; en los regios palacios todo está previsto y regido por fórmulas; el traje, la hora, el lugar, los saludos y hasta las sonrisas y las mas insignificantes palabras. El libre albedrío es necesario esconderlo en lo mas profundo del pensamiento, porque esta facultad del alma es peligrosa é inconveniente, según el ceremonial.

Procuraremos esplicar estos fenómenos.

La debilidad del hombre, lo escaso de su inteligencia, lo imperfecto de su organismo, su dudosa probidad, en fin, le obligan á valerse de inñinidad de fórmulas, que marquen de antemano, los trámites de todos los negocios, y que sirvan de valla contra la fecunda inventiva del dolo.

Esto explica las fórmulas adoptadas por la administracion y los tribunales.

En cuanto á ese prodigioso catálogo de fórmulas que pesa sobre todo lo que exis-

te en los alcázares reales, y que se conoce bajo el nombre de ceremonial de la etiqueta, se funda en otros mas filosóficos principios.

El hombre, considerado en el primitivo estado natural, es horrible; á todos nos estreñece la presencia del salvaje. En el estado social, pese á sus panegiristas, tambien es feo. Mas prescribiéndole los movimientos, las acciones y hasta las palabras, comprimiendo su espíritu, sin permitirle os manifestacion de uno solo de sus actos espontáneos, automatizándole en fin, desaparece el hombre con todas sus imperfecciones, quedando únicamente su parte mas inofensiva y aceptable, esto es, el busto. Jamás hemos reñido con ningún autor de nuestra biblioteca—por antipáticas que nos sean sus doctrinas—ni recordamos habernos indispuesto con nuestros antepasados, ni con nuestros amigos de ahora dos siglos.

He aquí la idea que ha previsto y dictado el ceremonial.

En la alta sociedad sucede lo mismo y por la misma causa.

Esta causa la ha sintetizado un profundo escritor en las siguientes palabras:

«Solo se puede tratar á las gentes los quince primeros días en que se las conoce.»

¿Y porqué?

Porque transcurrido aquel periodo se nos presentan desnudas de fórmulas, y se cambia la decoracion de tal manera, varia hasta tal punto el aspecto moral de nuestro conocido, pariente ó amigo, que así se parece al que en un principio hemos tratado, ni mas ni menos, que como se asemeja la elegante joven que se pasea por el Prado á la harapienta indígena de la Oceanía.

De esto se deducen dos cosas:

El alma es fea.

Para acertar, conviene hablar por boca de ganso. *Ad nutum alterius loqui.*

Hay además muchas fórmulas en nuestra sociedad, unas rículas, otras agresivas, aquellas dispendiosas y estotras sacrílegas, conviniendo todas en la cualidad que les dá el nombre de tales, esto es, imperiosas. En balde quisiéramos sacudir su yugo. Están prescritas por la costumbre, la mas inexorable de las leyes, y sancionadas por el ridículo, la mas terrible de las penas.

Entremos en materia.

A los pies de V. señora.

Beso V. la mano.

¿Sigue V. bien?

Buena—aunque se esté muriendo—gracias. Y V.?

Bien—aunque se encuentre idem—gracias.

Introduccion indispensable, prólogo *sine qua non* de todo diálogo.

¿Y quien se atreveria á levantarse de la silla sin el consabido prefacio de, pues señor voy á... ya es tarde... ea... conque... me alegro de haber visto á Vds. buenas. Esto, y la discusion sobre el texto del Calendario respecto al frio, calor, lluvias, etc., son periodos sacramentales, de los que es necesario para prescindir, aspirar á la categoría de héroe.

¿Que novelista de algunas aspiraciones se atreveria hoy á no comenzar su obra de este modo ú otro equivalente: Era el 4 de Agosto de 1735. Las calles de la ciudad etc.?

En este momento recordamos haber leído una de un nuestro amigo, que empezaba así:

«Erase un desierto poblado de árboles.»

En el tomo segundo reflexionando sobre una ciudad decia:

«La ciudad estaba edificada en medio de los campos, cosa de no extrañar en aquellos tiempos, si se considera el abandono en que se hallaban los trabajos arquitectónicos—refiriéndose á la edad media—y que era desconocida la higiene pública.»

Mas adelante, traduciendo el texto de una ley de la *Instituta*, entre otras cosas decia:

Quibus rebus, Justinianus... ¿Que borrego era D. Justiniano!

